

BULLETIN  
DES  
RECHERCHES HISTORIQUES

---

---

2ÈME VOLUME

FEVRIER 1896

2ÈME LIVRAISON

---

---

SAINT-JACQUES-LE-MAJEUR DE L'ACHIGAN

---

Lors de l'expatriation des Acadiens un grand nombre de ceux qui avaient été débarqués à Boston revinrent à Québec. Les Sulpiciens en établirent plusieurs dans la paroisse de Saint-Pierre du Portage (L'Assomption).

En 1770, M. Jacques Degeay, curé de Saint-Pierre du Portage, qui s'intéressait beaucoup au sort de ces pauvres expatriés, en dirigea une petite colonie d'environ vingt-cinq familles vers les belles plaines, alors toutes couvertes d'érables, qui avoisinaient sa paroisse.

Les nouveaux colons se mirent sur le champ à travailler au défrichement des terres. M. Degeay donna à chaque colon une vache, quelques quintaux de farine, une certaine quantité de lard, des instruments aratoires et les ustensiles de ménage indispensables à une famille.

En 1772, M. Degeay procura à ses protégés un prêtre spécialement chargé de les desservir. Par une heureuse disposition de la Providence, ce fut M. Jean Bro, Acadien, qui arrivait de France, où il avait étudié la théologie.

M. Bro demeura d'abord, à peu près trois années, à Saint-Pierre du Portage, d'où il venait dire la messe à ses compatriotes, alternativement avec la mission de Saint-Roch de l'Achigan, tous les quinze jours.

Il choisit pour chapelle la maison d'un citoyen du nom de Charles Forêt. Les colons acadiens se donnèrent la consolation de mettre leur chapelle et leur nouvelle paroisse sous le patronage de saint Jacques, patron de leur protecteur, M. Jacques Degeay. Ils ajoutè-